
Sesion 46.a ordinaria en 17 de Septiembre de 1892 
PRESIDE~CIA DEL SEÑOR ZEGERS DON JULIO 

SU JY.I:.ARIo 

Se lee y npt'lleba el acta de la sesión anterior. - Cllenta.-
Se acuerda preferencia á un proyecto de suplemento 11,1 
pnsupuesto de Obras Pt\blicas, á petición del señor ~Ii· 
niBtro del ramo.-A indicación del señor Jordán se 
ac .tercla consagrar una sesión especial, cuyo día debe 
fij;1r la mesa, para tratar de solicitudes illdustriale~.-
El señor Ossa propone una indicación dest.inada á hncer 
practicables los artículos 38, 3Q, 40 Y 11 de la ley clcc 
to~al vigente, en las subdelegaciones que no tienen regis 
tlOs.-Ucspu6s de observar el seltor Presiclente que se 
prepara un proyecto de ley sobre este particular, el 
se10r Ossa condene en aplaz"r su indica,ci6n.-Se dis
cute la modificación introducida por el Senado en el pro· 
yccto de ley que autorir.a la constrnceión de un fcrro~a· 
rrJ particular entre Concepción y Talcahuano, y sobre 
la cual la otra Cámara ha insistido por m:tyoría de dos 
tercios.-Se acuerda aceptar la moditicftción. -S8 elisen· 
te, aprucba y acuerda envi"r al Senado Bin esperar la 
aprobación del acta, el proyecto de suplemento 11,1 presu 
plle,tQ de Industria y Ob<'<8 Pública~, pam el enal se 
h"bÍ<1 acordado preferencia.-Se suspende la sesión.
C')llstituiJa, á segund~ hora, en seúón secreta) la Cá
mara pasa :" ocuparse en el despacho de solicitudes paí" 
tioulares. -Se le>'allta la sesión. 

Se leyó ?J fué aproúada el ada siguierde: 

<~;esión 45." ordinaria en 16 de Septiembre de 1892.
Preddencia del sefior Zegers don ,Julio.-8e abrió <Í las 2 
hs. ií 5 ms. P. M., y asistieron los señores: 

Anínn,t, Jorge 
Barros l\lélidez, Luis 
BC3ü, C'Ldos 
lJlanco, ·V cntara 
Carrasco A., V ietor 
CJncha 8., C,1rlos 
Correa A., José Gregario 
Cristi, l\'Lmncl A. 
Día" Besoaín, (Joaquín 
Día" G., J OSG ~hría 
Echeverría, Leoncio 
EdvrarcIs, Eduardo 
Err<izuriz, LuJ!.i . .,}ao 
Gazitúa B., Ab""h~m 
González, Juan Antonio 
Gonz<Í!cz W., Ni(:ol:í.3 
Gutiénez :JI. , .T osé Ramón 
Guznün I., l~t1genio 
Hevia Itiquchnc, Anseltno 
Lamas, Al varo 
L::trrain A., Enrique 

Lisboa, G·enaro 
1fac-Olure, Bduarao 
Matte, l~duardo 
J\'latte Pérez, Ricardo 
Montt, Alberto 
J\Iontt, Enrique 
Montt, Pe'lro 
Ortúzar, D"niel 
Paredes, Bernardo 
Pleiteado, Franebco de P. 
Reyes, N ola seo 
H.ichard F., Enrique 
Risopatrón, c,trlos V. 
H.ohinet, Carlos 'ro 
Romero H., Tomás 
Rozas, Ramón .Ri"nrdo 
SanteJices, Ramón E. 
~il va Vergara, J OS0 Antonio 
Silva ,Vittaker, Antonio 
Sll'lercaseanx, Antonio 
1'ocornal, Juau E. 

• 
Valdés Cuevas, Floreucio 
Valdés Ortlíz"r. Ramón 
Vial Ugarte, r)aniel 
Videla, Eduardo 

Y los seriores l\Iinistros del. 
Interior, de Guerra y ~fa· 
rina, de Industria y Obras 
Públicas, de Hacienda yel 
Secretario. \Valker l\lartínez, Carlos 

\ValIter Martínez, Joaquín 

Se leyó y filé aprc,uada el acta de la sesión anterior. 

:3e dió cuenta: 
1.0 De una moción de los señores Jordán y Pare

des qne hace obligatoria la enseñanza del derecho 
público constitucional para todos los qne opten al 
graclo de bachiller en humanidades. 

Pasó á la Comisión de Educación. 
2.° De tres informes de la Comisión ele Guerra y 

Marina, recaídos: 
Uno sobre la moción de don David J\Iac-Iver en 

que propone se aumente la pensión de que disfru
ta la viuda é hijos del capit:m de fragata don Leon
cio Señoret. 

y los otros dos sobre las solicitudes de don Fran
cisco Mimwla y de don Senén Palacio~. 

Todos pasaron á la Comisión Revisora. 
.3. o Ve una solicituu (le varios cillcladanos en la que 

piden se tomen en cuenta las indicaciones que hacen 
al pl'oy'.,cto, en discusión, sobre el rp,tiro del papel. 
moneda. 

Pasó á la Comisión de Peticiones. 
--111 

Usó en seguida de la palabra el señor Vial Ugarte 
para pedir al sei\Ol' Ministro de Obras Públicas que 
se sirva enviar á la Cámal'll un informe sobre el valor 
de los terrenos fiscales y so 1re la im portallcifl de los 
depósitDs cal bonífcros que va á atravesar el ferroca
rril ele los ríos de Clll'anilahllll á Cañete y Lebu, para 
tomarlo en cOllsideración en la segunda discusión del 
artículo 7.° del proyecto del Senado sobre construc
ción de dicho ferrocarril. 

El sefí')!' Dá vila Larraill (Ministro de Obras Púo 
1:llicas) expuso qne se malldal'ú, el informe (]UC fuera 
posible hrrccl' con los datos que existían en la Direc
ción de Obras PtÍ.blicils. 

Se dió por terminado el incillente. 

Á indicación del señor 1Valker l\fartínez don J oa
quín, modificarla por el f;efíor l\Iontt don Enriqne, 
se acordó no celchrar sesión los días lunes 19 y mar
t~s 20 del presente. 
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... A petición del señor Barros Méndez se acordó de
sarchivar el proyecto del Senado que autoriza al Pre
sidente de la República para que haga extender á 
favor de don José Miguel Ríos título de propiedad 
sobre trescientas hectáreas de terrenos fiscales en la 
subdelegación de Victoria del departamento de Trai
guén. 

Dentro de la orden del día continuó la primera 
discusió:: del artículo 13 del proyecto de la Comi
sión de H,lCienda sobre el retiro del papel-moneda 
conjuntamente con las indicaciones de los señores 
Diaz Besoaín y Mac-Clure y con los titulos Vy VII 
del contraproyecto del señ3r Gazitúa, é hicieron uso 
de la palabra los señores Mae-Clure, Walker Martí
nez don Joaquín, Zegers (Presidente), Edwards don 
Eduardo, Tocornal don Juan Enrique, Blanco, Día% 
Besoaín y Vial Ugarte. 

Cerrado el debate se procedió á votar. 
El título V del contraproyecto del señor GazitLla, 

fué desechado, en votación nominal, por 33 votos 
contra l. 

Votó por la afirmativa el señor GazitÚa. 
Votaron por la negativa los señores: 
Barros Luco, Barros l\fén<iez, Besa, Blanco, Ca

rrasco A., Concha, Correa don José Gregario, Cristi, 
Diaz Besoaín, Diaz Gallego, Eclwards don Eduardo, 
Errázuriz don Ladislao, González E. don Nicolá~, 
Guzmán, Hevia Riquelme, Lamas, Mac-Clure, Mac
Iver don Enrique, Montt don Alberto, Montt don 
Enrique, l\Iontt don Pedro, Ortúzar, Reyes, Risopa 
trón, R0binet, Silva Vergara, Silva ,Yittaker, Su
bercaseaux, Tocornal don Juan Enrique, Valdés 
Cuevas, Vial U garte, "\Valker 1fartínez don J oaquin, 
Zegers don Julio. 

Se abstuvo de votar el señor Matte don Ricardo. 
El título VII del contraproyecto del mismo señor 

Diputado fué desechado, en votación nominal, 1'or 
32 votos contra l. 

Votó por la afirmativa el señor Gaútúa. 
Votaron por la negati va los señores: 
.Barros Luco, Barros Méndez, Besa, Blanco, Carras

co A.,Concha, Correa A., Cristi, Díaz Besoaín, Diaz 
Gallego, Klwards don Eduardo, Errázuriz don Ladis
lao, González E. don N¿colás, Guzmán, Hevia Riquel
ID'), Lamas, Mac Clure, Mac-Iver don Enrique, Montt 
don Alberto, Montt don Enrique, Montt don Pedro, 
OrttÍzar, Reyes, Richard, Risopatrón, Robinet, Silva 
Vergara, Silva Wittaker, Subercaseaux, Vial Ugar
te, \Valker Martínez don J oa::¡uín y Zegers don 
Julio. 

Se abstuvieron de votar los señores Matte don 
Ricardo y Valdés Cuevas. 

La indicación del señor Diaz Besoaín, que autori· 
za á los bancos para emitir billetes de diez, veinte, 
cincuenta, cien y quinientos pesos, fué aprobada, en 
votación nominal, por 17 votos contra 16. 

. Votaron por la afirmativa los señores: 
Barros Méndez, Blanco, Carrasco, Concha, Correa 

A., Díaz Besoaín, Diaz Gallego, Edwards don Eduar
do, González E. don Nicolás, Ortúzar, Richard, Ri
sopatrón, Silva Vergara, Silva ~1'ittaker, Suberca
seaux, Vial U garte y Walker Martinez don Joaquín. 

Votaron por la negativa los señores: 
Barros Luco, Besa, Cristi, Errázuriz don Ladislao, 

Gazitúa, Guzmán, Hevia Riquelme, Lamas, Mac
Clure, Mac-I ver don Enrique, Montt don Alberto, 
Montt don Enrique, Reyes, Robinet, Valdés Cuevas 
y Zegers don Julio. 

Se abstuvo de votar el señor Matte dan Ricardo. 
El art,ículo de la Comisión fué desechado, en vo

tación nominal, por 21 votos contra 14. 
V otarr)!l por la afirmativa los señores: 
Barros Luco, Cristi, Errázuriz don Ladislao, Gazi

túa, Guzmán, Hevia Riquelme, .\\fae-Clnre, Mac
lver don.Enrique, Reyes, Robinet, Romero, Valdés 
Cuevas, Vial U garle y Zegers don Julio. 

Votaron por la negativa los señ()~'es: 
Barros Méndez, B~sa, Blanco, Carrasco, Concha, 

Correa A., Díaz Besoaín, Díaz Gallego, Edwards 
don Eduardo, González E. don Nicolás, Lamas, 
l\Iontt don Alberto, l\Iontt don Enrique, Ortúzar, 
Richard, Risopatrón, Silva Vergara, Silva \Vittaker, 
Sllbercaseaux, Tocornal don Juan E. y "\Yalker Mar
tínez don Joaquín. 

Se abstuvo de votar el señor Matte don Ricardo. 
La indicación del señor Mac-Clure fué desechada, 

en votación nominal, por 30 votos 00ntra 4. 
Votaron por la afirmativa los señores Errázuriz 

don Ladislao, Mac-Clure, Reyes y Z'>gel's don Julio. 
Votaron por la negativa los señores Barros Luco, 

Barros Méndez, Besa, Blanco, Carrasco, Concha, Co
rrea A., Cristi, Diaz Bcsoaín, Díaz Gallego, Edwards 
don Eduardo, Gazitúa, Gonzál(jz E. don Nicolás, 
Guzmán, Hevia Riguelme, Lamas, lVIac-Iver don 
Enrigne, Montt don Alberto, Montt don Enrique, 
Ortúzar, Richard, Risopatrón, Robinet, Romero, Sil
va Vergara, Silva vVittakel', Sllberca~eaux, Tocornal 
don J llan Enrique, Vial U garte y vYalker Martínez 
don Joaquín. 

Se aLstu'~o de votar el señor Matte don Ricardo. 
El artículo aprobado dice así: 
«Art. 13. Los bancos de emisión podran emitir 

billetes de diez, veinte, cincuenta, cien y quinientos 
pesos.» 

Puesto en discusión el artículo 14 del proyecto de 
la Comisión conjuntamente con el artículo correlati
vo del contraproyecto del señOl' Edwards don Eduar· 
do, hicieron uso de la palabra los señores Risopatrón, 
Edwards don Eduardo y Mac-Iver (Ministro de Ha
cienda. 

Se levantó la sesión á las seis de la tarde, quedan
do pendiente la primera discnsión del mismo artícu 
lo, y con la palabra el señor Risopatrón. 

Se di'; cuenta: 
1. o De un informe de la Comisión de Hacienda 

sobre la solicitud de doña Isolina Izasa, viuua de 
Peña. 

Pas6 á la Comisión Revisora. 
2. o De una solicitud de varios industriales del 

Matadero, en la que piden el pronto despacho del 
proyecto de ley que crea un juzg'ldo especial que en
tienda en las cansa¡=¡ de dicho establecimiento. 

El seÑor Dávila Larrain (Mini"tro de In
dustria y Obras públi0as).-Ruego á la Cámara ten· 
ga á bien acordar preferencia á un proyecto de su
plementos al presupuesto del Ministerio de mi cargo, 
que ha aprobado el Honorable Senarlo. Se trata de
una concesión de fondos para la prosecución de los 
ferrocarriles que se están construyendo por cuenta-
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del Estado, y debo observar á la Cámara que esos 
fondos son muy urgente~, pues sin ellos las faenas 
habrían de paralizarse. 

en redactar un proyecto de ley, que probablemente 
contendrá las mismas ideas que la indicaeión de Sil 
Señoría. Tratándose de la aplicación de dos leyes, l. 
electoral y la municipal, en un pnntu de importan
cia, me parece qne conviene algún estudio, para no 
exponernos á crear dificultades nuevas, al remediar 1& 
que ahora se preoenta. 

Se acordú tácitamente la p¡"jcrencía. 
El señor J"ordán.-Me permito formular indi 

üación, señor PreHidentC', para qne la Cámara acuerde 
una sesión especial destinaua al despacho de diversas 
solicitudes de carácter illllustrial que penden de su 
consideración. J\Inchos de esos proyectos son de ur
gente aprobación, por cuanto los solicitantes han he
cho ya trabajos preparatorios de importancia, intro
ducido maq\lillarias y capitnles, (le suerte que la 
demora les irrogaría graO'les perjuicios. Ahora qllll 
se tiene el convencimiento de que 8ólo la industria, 
la multiplicación de las fábricas de ohjetos lle nece 
sidad común, puede levantar la riqnezn púhlica y la 
felicidad del paú, es muy conveniente atender con 
algún interés las solicitudes industriales. N o fijo día 
para esa sesión especial; la Mesa podría desi"narlo 

1 I 
-, o 

cuane o o estImara nHLS oportuno. 
Se di'; ]JO)' aprobada lf/. indicación, sin deb(de. 
El se.ñor Zegcrs (Presidente).-La J\Iesa fijará, 

en la semana próxima, la sesión especial que se ha 
acordado, de manera que no perjudi.1ue á la discu
sión de los importantes asuntos pendientes. 

El señor UsSa.-He tomado cOllor;imiento de 
una reunión de los pl'esÍllelltes de ambas Cámara~, 
celebrada IOn conformidad con la ley electoral vigen
te, en cuya reunión se consi,leró una solicitud de la 
MUllici palilla.} de Concepción para organizar las ins
cripciones de electores en Octubre, como lo dispone 
la ley. E,ta solicitnd no ha sidc> provei,la, por esti
mar la Comi,~ión de P;'esidentes que existían ciertos 
obstáculos para atender á lo pedidc por la Municipa
liuad de OOlJcllpción, obstáculos:¡ul1 se refieren á no 
e~tar vigente la Loy (le Municipalidades en la parte 
relativa á la organización de los registros electorales 
en el mes de Octn !He de cada año. 

Como probablemente vendrán muchas más recla 
maciones de municipali(la(les que, por el mismo in 
convenientp, no pueden abrir S'lS registros de ins
cripcioneR, me parece que bastaría una simple decla
ración del COJlgreso para salvar toda dificultad. 

He re(lactado una indicación en este sentido, que 
dice: 

«Se aeclara que los artículos 38, 39, -i0 y 41 de 
la Ley de Elecciones del año 90 y demás que se re
fieran á las inscripciones que deben tener lugar en 
Octubre de cada año según esta ley, están en vigen 
cia y es á los alcaldes de las actllales municipalida 
des á quienes corresponde llevar á efecto lo prescrip
to en los artículos d~ la ley citada.» 

AhlJra, bastará leer los artículos de la ley electoral 
que hacen al caso, para manifestar que se trata de 
un asunto muy sencillo. 

El señor ZCrlCrs (Presidente).-La Comisión de 
Presidentes creyó que, no estando vigente la Ley de 
Municipalidades, se sus.:itarían entorpecimientos en 
la aplicación de la ley electoral en la parte relativa 
á la apertura de registros de inscripciones, y juzgó 
que era necesaria una ley del Congreso para salvar 
la dificultad. 

Debo poner en conocimiento lel honorable Dipu 
tado de Melipilla que el honorable Diputado de Val· 
paraíso, señor Blanco, se ocupa en este momento 

Es mny poeible que en la sesión próxima pod~. 
mos ocuparnos del proyecto del señor Blanco. 

Recollozc.o, como el señor Diputado de lVlelipilla, 
que el asunto es urgente y de indispe'lsahle despacho; 
pDr las consic1eraciones que he expresado, ruego al 
señor Diplltado que aplace hasta la /lesión próxima 
su indicación. 

El señor Ossa.-No tengo inconveniente algun!) 
en aceptar el aplazamiento. Mi ohjeto ha sido ILlmar 
la atención sobre este negocio y manifestar su ur
gencia. 

Se acordó aplazar lit indicación dd seií'ir Diputado. 
El señor Zcgcrs (Presillente).-EI Honorable 

Senado ha devuelto con modificaciones el proyecto 
aprobado por esta Cámara, que concede permiso para. 
el establecimiento de una Hnea de tranvías entre Ta.l· 
cflhuano y Concepción. Si á la Cámara le parece, po-
dríamos tratar este negocio inmediatamente. 

Así se acordó. 
El'señor Secl'ctario.-EI HOll(,rable Senado ha 

mOllificado el artículo 5.° del. proyecto en esta forma: 
Decía el de la Cámara: 
~ Art. 5. ° Los concesionarios harán en arcas fisca

les y dentro de treinta dlas desde la vigencia de esta 
ley, un depósito de dos mil pesos en garantía. del 
cumplimiento e1el artículo 4.°, debiendo quedar esta 
cantidad á beneficio fiscal, y caducar el permiso si 
se faltare á cualesquiera de los plazos determinados 
en dicho artículo. 

Dice el artículo modificado: 
«Art. 5.° Los concesionarios rendirán fianza. soli

daria por diez mil pesos dentro de treinta días c.:mta
dos desde la vigencia de estl ley en garantía del 
cumplimiento del artículo 4,°, debiendo qU6dar esta 
cantidaü á beneficio fiscal, y caducado el permiso, sí 
se faltare á cualesquiera de los plazos determinadOl 
en dicho artículo. 

Caducará igualmente la concesión si no se rindiere 
la fianza de diez mil pesos en el plazo señalado ell el 
presen te artículo.}) 

El Beñor Walkcr J.U artinc,"" (don Joaquín ).
La modificacióll consiste sustancialmente en la susti
tución de un depósito pecuniario por una fianza no
minal. Me atrevo á pedir á la Cámara que insista ea 
el depósito efectivo, porque la fianza es una garalltla 
que jamás se cumple. Me consta personalmente que 
más de una concesión, otorgada con la garantía de 
una fimza, no ha sido llevada 4 efecto, ni la fianp;a. se 
ha hecho efectiva. Ya q\le la Cámara ha adoptade 
este sistema da la garantía por medio de depósitos ea 
arcas fiscales, me parece conveniente que se insista 
en él. 

El señor Zegc1's (Presidente).-No sé si la Cá
mara habrá querido crear un nuevo si€tema de garaa
tías; recuerdo, sí, que casi todas las concesiones de 1& 
naturaleza dE' la presente, han sido dadas con la ga
ran tía de fianza. 

La consideración de que esta garantía. no se ha. 
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hecho efeutiva en ciertos caso, Ul) haGe fucl'z,t para 
cambiar de prucedin-liento, sinl) para exi~il' !llle la 
garantÚt se cumpla. En todo caso las leyes de!Jrm ser 
cumplidas. 

El señor .1Jrlontt (don EI1!'i'lue).-Tn,lllIlable· 
mente el Jepó,itr' en dinero e~ una garantí'l 1l'Il,J10 

más segnra y elien qlle la fianza, porqlle, si e, cielto 
'lue é,~ta raras VCcps se cobra, el rlepó,.;ito, v>r otra 
parte, 110 se ¡lev¡lelv,' con facilida,l, DIl ')r,linal'io el 
Fisco no devuelVA f,l,;illllente LIs g,uantlas peeuuia 
rias que en su.:; arcas ,se (lepo"itan; Itay (JllC acudi!' al 
Congrcs<il, y lIluchas otras trabas. Yo acepto Ll mane 
l'a de pensar del señor ViputClllo por Lautaro, yagn,
gada tan sólo qne se COJ2"el'vara la segunda parte (le 
la t1!odilicIlción del Sen:ulo, es decir que la cOllcpsión 
caduca si no s() ha~e el ,lppó3ito en tielllpo rlelJido. 

Sil dió JHil' cerra'/o el de/¡a.tP. 
P¡¿eda en cotocién la ¡¡uJdiji¡:ación (f1(P, con"u'sre P,ll 

cambiar Pn una lianm!l" diez mil 7)('¡';O.~ el ¡{p,JI0sifo dA 
dus miIZJeso,{, (Ir!) I(I'.'ec!w,rla lJo}' ,;;7 '¡;ofos ((o/dr'l 1l¡.. 

La ·'((flluda ]p/J'fe ruÍ; ,[rSl'd((I;la trÍdtamnde. 
El S::líol' ZC{JC¡'f; (Pr,'sill,m t" ).--Corresjlonle, en 

conf,'rmi,]¡¡,t al anleido qlle :\(::\11:1 de tOllmrSf>, rli~"Il· 

tir d prnyedlJ !llle en"e,:'(l:, 1l1t 8Cl[lleluentll ,,1 presu· 
puesto dc 01m\~ l't'lbli(~a,. 

El seLlOr p¡'OHCCJ'ctnl'io.-Diec a,i: 

«:-\i'( r:ul(J átli(~o.-C()ncÓr1(~~(~ un s(!plem(~nto de 
un mi!!';!I de pe"o:4 ($ LOOO,OOO) :d ítem 1 rh la 
partillt 50 del !Jl'I':mprlcs[o del iliillister:o llr, [!ldiIS 

tri:l y ~)!Jra,'i [,'rl;';¡C:1;:, p:l!'!l la pro'r~Gllc:(~:¡ dl~ los tra
baJos (['e la" lllleas fel r"as en ""nSLl'lwr'IOIL» 

El sprior Zc{¡e;';'; (Pr<lsid"ntc l,-CUlIlO el l'l'''yec· 
to COll~ta (]t:: un s/llo artí(~nlo, la di..,cll . ..;¡ón twrit gdue· 
ml y partic1llar á la \'r'Z, si nu Itay 0í'"s:ei,ín. 

~","(Jr<l ,liJO. 

El sefírJr Go,//;:úlc,¡; BJ'J'á,tf{.;'i.1: (,¡,m Ni:o 
lás).-Pirlo l:r p:llabr:1. 

El seÜOl' Ze(lcJ','; (í'le"id(~!lte).-Til'ne la ;~alaj¡m 
el seiiol' Di¡JllliUlu <le .\Ielipiila. 

se han lIeva,lo los trabaj()s en el ten'lirlo de la lí· 
nen. 

Podría Cf('eI'S() qUe p,ll'a mantener <ln SUs puestoil 
al per80nal de elllplearlos, y para qllo haya tiempo ,le 
sati,facel' interesfJ" particn1aroi', sr, estuviera alpjando 
la terlllin,\cióll de ulla ltne[l, que aun cn el estado Ptl 

'lllé e"tá, Hin ('staciones ni eqnipo, y sin llegar al 
centro c{JIIl€n;i,t! tÍ que va ,lestina,h, ita ,la(¡" ya en 
ocasiones Ull cinco [Jor ciento ,le 8\1 cOilto, mientras 
las líneas del E~t:\do en explotacion no han ¡lauo sino 
un tres por ciento. 

En esta lentituil es fúcil cléscuhrir la causa ¡lel 
enorme exceso '1 ue ya puede llutarse del costo sobre 
el prilsupuesto. 

Se ha inverti,lo ya en esta línea, es-
tando lej(¡s lle couclniLie ............. $ ~.OIl,641 

El preslIpucst,) pU!'rpe se c'Jlürató 
filé ............................. , ....... . l.9:J8,461 

Va ya un exce:iO de ..................... :$ 1:33,100 

E~ indudable qU3 parLe de est!~ eXt:eso, qlle 1'[1 

realid",l e~ enormi', se do],lO al lual estarlo .1(;1 cam
bio. Pero vali,in.l,)Ine ,le los pneos datos qltrJ t!"lIgo á 
la Inano, úllic¡)s 'llle he p(l:lirlo prupnrr;inUal'lllr! en jas 
o!¡0in:ls de la Direeción de Obms Públict\s, tÍ peB:\t· 
elr' la al\lallllirl,trl (h sus (elllpleado,:, es Líeil cJ¡l!pren· 
del' 'lue hay otra;; caelsas ole la exagel"lciórl del g'~""o. 

Lo que ;;e In gastado lnot,i la fech t en 
lllilteriillcs es .............................. ;;; 677)21-1 

EI1Hcsupnesto para I ieles, edi,,:1s, ela vos, 
wperstrtlctum de ¡lllentes y pontones, 
etc., es .................................... . 

Si sólo est'JS valorf's fornwl',l1l lf\ cuenta 
de materiales, el ('XC;8S0 sería de ...... 

4SG,2.53 

1\)0,861 

En .1a8 Sl\lllDS anteriores debe, sin rlll'ln, haber in· 
fluí,lo po(l"rtlsamente el ,-"tlllbio. l\,ro !lO estimo que 
sllcr)cla lo 11l!SnlO el! el custu del tmb rju pl'Upi:¡llllmte 
dielto. 

El pl'l'supneslo ¡le 103 trabajos 'lllB eslúll en parte 
pjecntatlus, pUB'.l,; resullIil',e así: 

El 8"ÜIJr G{)lv.:(H{~,:,: y1);'j'ú,":.:nJ't,f! (,10n Xico. 
lás).-IJl !:arga fj;l:' , edtl lit':! (:X\~l~i-:,¡\.r:1S CO!l'-1trtl(!I..;i ,1lt~:, 

iIliciadrlS, la (ldlliini.,tt'll\~¡Ó!l prl~a(Ll ha I('~(\df) al P;II:':, 
es, llt) ~~')1.1l11':llt,~ nlq'y~ pt~S~l': 1, Sil\O (111P S1t graV:111H~Il I)2Slll')!ltes, terrap18nes, (~xpr,)pi:lciollc~, 
se lta~e In:l" Llti,~'t1I'tl Jldr Lt ein:\l!l,tillll'ia ;li! 'llw es: enrielarlma y albaüilnÍ't ............... S 69:3,GGS 
irnpos¡h!l~ ~lL;;ptlid(~l' (; po~:~L(~l'g;-n 1>1)1' el)lnplt~t() lof-: E"taeión de Talagilnt.e............... ...... 2.J,ü3-! 
gasLus qa(~ dl:llllln,Ll Lt cunt¡lliUl.\.:;ón de llltlc:hns tIc TeU~gr;lfu..................... ............ .... 10;11;3 
lus (lh!':\s cC¡1!le¡;1,;td".s. Cierro (~llIl{)lliélld()lo ue tapia)....... .... :3G,Gd 1 

.f\ .. de!:li-~, 1o,...; hedvlt'J s(1)l'nv(~nido:-; dC:~pllt;8 qu~ se ------
inici:lri>ll :lillli,llas ohras, y Lv; <!if,)rcllci,ts "Tl el r:"¡ll~ T,Jtal ........................ S 765,976 
hio, c~ti:l ea Sil eosto un C'XC~lSI) subf(~ Ahora birn, <-'n los tl'nb:ljo::; C!l\llller'adus, sin que 
103 c;í:\,¡t!(, . ..:. d~~ 1111l,Y :::~',\rltle cU(l~i-.{el"¡L:iól1. ningilIttJ estó (~()Ilcl(l{do, y f,dtall,{o,:tI cdlltral'iq, P;1I'-

I'-\~i\~, a,1clllú~ (le (~,'-~til'-: CHUSll:'; de CXCi~:-:(), qnn son tidas 111 11 Y consider'th1e.s, e i lit1il pIllUO!lto de p¡tlt:o V 

in,J"ll,;:"ti':'llÍJ',~ do lel voltllrt<\,l, h:ty "tc,t~ eaq,a, 'llll' la Illitad "dd (lllfl Sr] e()ll~,rllye ea ;,[ :\1apocho. va i¡;
dcpe:¡(l"ll d· ,,:L!, r 'lIle es jJo;;ihle Nlll()\-"Ila-; ó vertirla h'lt,ta pI 1." d.J .J ¡di,"! la 8Illll:l dr: l.;}!H"L?i 
a31'~t Vtll';"\.~. pesoR. Y;J, exi~te, pU8:-', tUl ('Xl~(:S() dt~ 62B,451 P~~~{)~. 

:'Ir" r'I¡0~n en (,f;recial al felTtH,:lrl'il de S:Wti:1C;') (\1 El ('xceso sobro el prc,·óU¡ne"t,IJ, LOllllrtr[O ¡;It <;011-
i\Ielipill:t. IIi) R'-'~~llid(J eOll vivo i!Jte:'ó~ ln.~ p,()~n_'s0s jnnto 10 qne va [Jagttlo, pne(!e (lJJt'(~c¡.:lr)::e en un 4:J 
de Sil ':.c"m;trll',:l:ión, \'(¡1'11'1(; <l:3 w!a obra <le \-:\,,;! i!l!· [lOI' cionto. Pero el ,'x(~eso el: laR IHttirhs de U:tlnjtJR 
port:tttcii~ pitl'<t HitO el .. , ltL] tlpp:trtament()s mi, í'xtpn más :ll'¡)pinlllentll dichos, es <1.,r:ir en ¡as O'lO el ca'lt
SOB, wú" P,!J¡Lll]OS y más prnrl!lc;()res de la H,'¡r:íldic;¡; (¡io r;n J¡:l [J'Jrlirlo infl.:/ir ,tl)S:.,i¡lta¡Uellte, llega cilsi :í 
par,), el tlt".p:Ht~Hl1Cllto de ~\L:~lipilla ílUG t(~n6') el hOIl\r¡l' ua ciellto por ei(~llto. 
de l'epl'8"eIJtar en ei't'1 C¡'lln,.uil. No com prendo cómo se 1103 ha a~cglm\llo que el 

El departamento ·b Melipilla JUl estarlo vienrlo, exceso subre el presupnesto de 1:1 lInea á Melipilla se 
con creciente alarma, la inexplicable lentitud con 'lue pueda ca~cular en un 20 por ciento. 
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E,tos eIlOt'lIleS eX'~fl80, Roló:'fl los presupuestos pro cimiento (¡irect,), ¡lddr(,lII ap¡ic;¡rsn la, Hl¡t,eri()re.~ 

vienen, á mi juicio, en mueha parte, de la injustifi- reflexiones á torl" . .; las ,~"n~LI'lIC(;iones fiscales, 
cable l'mtitu(l en llilVar los trah"jos en el tendido de El señ'll' Ri!wp,tt¡,ón.-:¡'" e~ mi jll'(\pósito 
la línea, Si estos tr'abajos se hnbier'all eoncluúlo hace entrar en con,ideracionfl." ge,\()ralr~S acerca .Id excc
Beis Ú OL']¡r) llle"es, hace "ei" tÍ ocho meses se habría so de gr1stos cn el pr",;upncsto <le lo~ f,'rrrw¡(friles, 
BuprimidrJ un rol de empleados inútiles, las faenas sino únicamcnLe rd,~r'Íalll" á l.t línea d" Coígüe tÍ 
de trabajos especiales habrían quedado á cargo (le .Mulchén. 
mayordomos más ó meno~ eompetentes; no se estaría En el men~ajr~ I'I,L,ti \'0 ,,] 8Ilpl,~m(lllto nn deb,¡(.e, 
invirtiondo el dinero en 811eidos, y la actividad ele se destina la SU!!!;: d,~7,{39 peso q á e-;ta lill"a, esti· 
los elllpleal!os no se habría ejercitallo corno hasta mán,losc que eiita Sllllla Cd suiicient() [!am la COtlser
ahora en hacer obras y g'lstos que sirven a intereses vación de las obras hechas. 
p:uticulares, con olvido ó indefinida postergación del Yo creo que esta obra necesit:l algo mas, y me pa-
interés general. rece que sería evidentemcnte útil el aumentar los 

Hace diez meses se nos viene diciendo: «La línea fondos quc se consultan, á fin de atender a los inte-
no se conelllye porque faltan durmientes.» reses agrícolas elel departamento y á los del Estado 

Durante tO\lo ese tiempo, los empleaclos de los fe- mIsmo. 
rro3arl'iíes, Jos ue la Dirección de Obras Púhlicas y SeglÍn mis datos, con invertir unos 50,000 pesos 
los (le ¡" linea en cOIl,;trucción han sido impotenteR más, (¡neelaría el Estado en aptituJ de servir al púo 
zmtre toJos ellos para hacer llegar los tales dur- bEco y elf) proporcionarse entradas que compensClrían 
llli"ntes. 1':" decir qw; por SM l1luchos, demasiados, sobrad~.1ll811te el Illnyor g.lsto, sobre tOllo ca época tle 
los que f'shb:lll ubligarlos á atellllcr el interés general, cosechas. 
por (;80 nillg<lnl) lo La atenddo. Corno creo illr:orrecto q'lfl Rllmas qlle se ,li(~e se 

Si IIn parti'~ll1at· hubiera Ilpc,wita,lo para sí los destinan á un nh¡('lO, S(1 .Ic r\i,¡llcJll á nt1' o , (le,;earílt 
dlll'lili("lte,.;. los halní,t 1",(,110 venir veinte veces, y saber si el Goh¡"l'IIr) t.i":II' (,) 1'!'f)l'ósiLo de '¡,,'¡i,:ar á 
h faLulj,) (l(~ Clllp!C"d"" públicos habría serviJo facil- esa ob:'a algnrn i\tUlli! ~n[Jeri()r á la cOI1'mltatla en el 
nH'llb~ :-;ll,~ exi~etH~i(ls. 11lcnsílje. 

y 1I1Íelltrl', t.ant,) Ins cll1[Jl'~a,los á sneldo y á con El 8¡)rlOr DrlIJj,{,r" [¡rt)'I'ain (i\IilJii'ho de Obras 
trat:¡ Sllbsi"tlilll. ¿1'::1 qnó oe habian (le oeupal', sino Pllblicai\).-D¿"pifé, tI,j II"lJl'I' oid,) !,¡, "]¡,,er"'lr,inn€s 
en ,br 0(,10, á L\s exi~"I,ei:\S pa!tic\llal'e~1 hechas por 10.,\ !.I'lllJrahks Di¡mLt 10il '1\\'1 m'l h,m 

E'l Pi ['r"Sil)lu .. ,tD de Lt línea se consulta la cons prel;elldo en .,¡ lHI) ,Jo lil pahh"n, CO:li"nz Iré Jlllr con
true0jón (le ~,-G aL.~alit:tl'illa~; en el canlino carretero teSGar las l'cf\~r¡~lltes á los f8rl',)!:arrilps en ellll..:trnc

que Cilrrcl l",ralel,,:'¡ la líne" Tln hay ni eon macho ción y CIl CS['lll:::lÍ á h línea (le Santing" ú :\Ieli· 
'2.,e número ,l<J pasos d,) a~u[l. PIW, bien, (ll número pilla. 
ele alcanÍ,[lrilI"", ¡l'rl1t{)¡¡;"~, ek" constr\líllos hasta la Se ha llall1i\(lo la :Jt.'1IH:il)n de la C'L'lIara h:ll;i" Lt 
fecha, alCilllZil á 244.!! diferencia e:l1".n~ \:¡~ c'li\ticla,l(·~ ,\1\(,. ~E) ';,'ll,;¡¡[lan en 

iCÓl;lO R:~ 1:" efci;LlI<lr.lo tan C1nOl'llH; rnnltiplicación? I ~1l1 princi¡Jio P'"" I.~"t,.", ohrlls y la,; rpe elLs vi:'}!"n i 
íA quo enL,'l'lo se ha obedl:C¡do, q11lCtl ha dIspuesto Importar c:1l ,1('l!nit,¡va; 1',,(1) la Ifun')i'dhI0 Can:al'il 
tan solícito cuirlado por los int,)r()sl~s 11" los vecinos'! I cornprcllrlclá <¡<re 110 ¡r\!f',le ,:al"ulal',;(; j,l',~"i"a y nece
¿Se litl eneollt:,wl0 a~í e~ pretexto para mantener un sariatnentn l'n~-11 JI:" d¡~ :->t~r vl 1l10llt,() tot,al de l,)~ ga~
llU111Cll'O,SO cuerpo d{~ empleall{)s? tos que drc:¡as ()bra . ..; iln[lílil; .. [iUl. ~¡n 1l('e('sí(Ll,1 de 

Su h¡Jll e;;LII\I(~eif.10 dos t>st'teiones internlC~clias qll~l, lW.cnr una ('1l1lt1l81'aeiótt pl'(J1i.l:l, la CÚlll:ll';l (~orllp}'(l.n
no están COllsult:"b, (~n el presupuesto; aún se al1\l1I· de cu:'tnt'ls bdo:'C2 cntr':lll á ['erturbar ;"s ,·,Sknlos 
cia el ("'!nblecilllif:IlLO de otm JIlás q Ile va a servir má9 eX,\ctoi'. 
intel'e,,,;cH particul:ll'fls. l~n 01 eaS(l proscntp, es lHUy pr'siLle ql!C el \'alor 

y ei:trp hilito, :\felipilla, que e~ el tórmino y ohje ,le IlíO ll1'lt,'rial:Js y cl,,,n:1s gbtOi; '()illl ak:J,hh . .; c()n 
ti ,'0 do la línea, jJf'I'II¡il¡Wee nlviJ'l<l,,; el interés gene- la RI1Tllil conslIltalla en el proyedo en Ileh,l!.p; II lo 
1'a1 ('3 Huóni!no y tl1lly fá(~it de pl)~poncrlo á otros lnnll{)~, el G¡)l,¡¡~rn0 c!)nsider¡-t s;di.ciollte p,lr,l 1:1 tf~r
interC8(~;--;. cun i~T,nj(lL-)jnl() gl'aValllCn para. el :B-'isco, Illlioil.Ci()ll tlt1 Lts obras (l(~ cllya e:)tlst_t't_lceiói} -.;(~ tl'at.a. 
C01ll0 <cl\)() haherlo (l~nJ:ri;ll'a<lo. POI' lo (lelll:1\ ,¡,,]¡,) <lf~c;l"l:lr á la HO!lO]'l¡hl<, Clillla-

0H Hlluncia en el !llens:lje qne aconlpaua al pro· 1'1\. qne 1:t cOll~Lnll~ción (le e"lLos ferro<.;arriles se iui...:ió 
yeet i ) ('H dt_,b,ltt~ que Rn ill\Tt~i'tll'án en el año en la con antecc(lelltc,.:; pf)(~O Hegnl'll,-':. 

línea de Melipil¡¡¡ ,tG,OOO pcws lll~S_ E, poco Ill:'ts l).uhs las obra.; p:'illli'l'lllllcnte :1 ¡l1·op\lH:·'b, toma
de la Blllll" ¡¡l1n cue,ta el personal de empleados de 1.1:\'3 dei<[lués por Cl\,~:¡t.a y l'i(!-f:(') rlel (iohinnlll, COll!
pllllllfl y á "<!llt:'ilta, premIe la IIi1!lo!'i(ble l~ámam (l'l'~ III excr'>'\) ole los 

Si 10.--1 trHb:!j()~ !iu tendi(lo (10 la línea se concluyc- presupuesto ha,ya f~i,lo iTtl~vitab¡,\ y qne (~¡ s¡~ hHya 
I'flll el! \Ul nW8, trJ,Ltv!a "reanzaría i ahorrarse por ~rav,ILlo pnstr;l'iOl'lllpntL) d.] url Illo.[o c"ll,ihl(, COil la 
eSl1 parte. elepreciación dd cambio. 

C!lllclnitlo el t'!l'¡¡,¡" .]r1 l,t línefl, 110 sólo ven,ld" Así, el prr:sn¡l1ll"t" t'ltal d,) ]"8 nu<;vos fel'ro,:arri-
H:I illl'l),ellLO JIlll'y r:rJllsidemhie ele las entl'ad<ls del le,o, al cambi() cale .ll'l']o I¡'~ 2G pt:llil[\W,", m;"I~ll,I'\l{¡ tÍ 

fprrocli'lil, "iwJ '11\10 debed" "llpri1l1irse ya la planta 32.600,000 pl~so:·r; y al ellllbio ,l:: 20 p·'lliqnn,; ni 
de ernnll'ad )~\ ingeniero>.!, aywLt!lte~, ('te., L(t~tau(lo luistno prl~"'llnu~stu ~('. h"l elevado á ·t2.500,000 pt~S()S. 
em oJ'g,¡nizltl' fa"nas C'lmo LlS (lllfl ar:tualmente hay, I Por consiglli,,,¡L,, !lO E,; d1l (,sLi'afíar e8ta dlf"i'(m~ia 
para 1ft clmstrueeiÓII lle l.os puentes ó de las estaciones I t~n cOJl.sirllll'able si se t'JIlU ell cuenta la Cil'CUllstan-
que se deSGatan cOllstrlllr. cm m:llclub . 

.l\Iás ó llenos, creo, aunque no tengo ele ello cono-I Por otra p<\rte, la Honorable Cállara comprende 
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que la situación del país ha exigi,lo, rlespué¡; de 111. 
revolución C'lntra la dictadura, la realización de gran
des eco::.omías en los gastos público~, y ha habido 
necesidad, como lo saben los señores Dipntados, de 
paralizar muchos trahajos de lll~ ferrocarriles en cons
truccióll, dejando sólo subsi:itentes las faenas en 
aquéllos por los cuales h,bía c()ntratos que estnvie 
ran m'¡y cercanos á su cumplimiento ó CUY,l termina
ción fllera ab,olutamente impostergahlp. 

Por lo qne toca al ferrocarril de i\lelipilla, es efec
tivo qll'J su constl'llcción h:1 sufriTlo retardT)~, pro ve
nient"s de demoras en el acarreo de mat'~rialel!j de 
moras debi,las al entorpecimiento introduci,lo en el 
servicio de los ferrocarrilcil p()r el régimen dictato 
rial. Pero se espera que la construcción de la men 
cionada vía pl1eJa marchar rápi,lamente. 

En cuanto al número de emplearlos de ésf,a y las 
demás líneas, el honorable Di 1mblilo por }\felipilla 
sabe que el Gobierno ha estado suprimiéndolos en 
gran callti,jad y qUfl en este punto, cOJuo en todo, 
trat I de h,¡cer todas las economías razonables po 
sibles. 

Respecto del exceso de ga~tos que im porta la cons
tluceión de un número mayor de alcantarilla~ que 
las consult3llas en el presupuesto, p',ede tal vez el 
hecho explicarse por p,[ c"lo ,le los empleados para 
consultar los intereses de los vecinos y evitar sus 
quejas. 

Debo tOlla vía una contestación al señor Diputado 
de Mulchén. 

Ha pl'cgunta,lo Su Sefíol'Ía por qué ~e ha dado 
preferencia á algunos trabajos sobre otros. A este 
respecto debo tlecir á Su Señoría que el Gobierno ha 
creí,lo necesario aknder preferentemente aquellas 
obras cuya conclusión estaba más próxima y cuya 
utilidad era mayor'y reportaha mayores beneticios. 

Con relación al ferrocarril de Coí"üe á l\fulchén 
puedo decir al honorable Di (Juta,lo por Mulchén qu~ 
el G\)bicrno tiene el propósito ele ver mo(lo de desti
lIa!" una SUUla suficiente para llevar los trabaj()s hasta 
JHalvén y servir de ese modo los intereses de aquel 
departamento. 

Creo haber contest¡.lo tOllas las ohservaciones que 
se han hecho; no sé si se me habrá escapado al
guna. 

El señor Gon.wílez EI'I'ÚZltri~ (d()n Nicolás). 
-No he tenido la fortuna (le oir todas las c()n 
sideraciones que ha tenido :oí bien formular el señor 
Minist.ro; pero, por lo que he alcanzado á compren
der, veo que Su Señoría se manifiesta animado del 
propósito de remediar los males que se hacen notar 
en la construcción de los ferrocarriles, y prineipal
mente en la línea de J\1eli¡:>illa. 

L!)s datos que el señor Ministro ha proporcionado 
respecto á los gastos de la línea de Melipilla, no dudo 
de yue ~ean autorizados eomo 108 que yo me he pro
porcionado en la Dirección de Obra~ Públicas; pero 
creo que en ellos no se han tomad!) en cuenta mu
chos gastos que incre uentan todavía la cifra del 
exceso de costo de la línea de Melipilla. 

Este exceso se compone de las cantidades que ya 
se han gastado del presupuesto de la obra; y de las 
que habrá todavÍll que in vertir en ejecutar lo que 
falta para qne ella quede concluÍ<la. 

Deda que en el exceilO de inversión hecha hasta 

ahora, no se debe tornar en cuenta el cambio, por 
cuanto el mayor gasto se ha verificado en el trabajo
á jornal, que se paga en d paí~, y cuya tendencia 
en estos últimos tiempos ha sido á baj()r más bien 
que á subir. Además las cantidades qlle se han gas
tado en exceso, hasta hoy, en la parte realizada de 
la obra, ascienden, como y¡\ lo he demostrado, á 
628,451 pesos, que equivalen al 42 por eiento del 
presupuesto total; pero, si se toman en cuenta aisla
damente las cantidades que corres pOli den al trabajo 
de mano del país, el exeeso pasa de un ciento por 
ciento. 

Estudiando estas can ti~lades, se rOIn PI el1l1e perfec
talIente que, en realidad, no influye el caIll bio en el 
costo mayor del ferrocarril á Melipilla, sino una 
,:,au~a complebullcnte diferente, que reviste mucha 
más gravellad: la lentitud LIe los trabajos, á pesar de 
que ellos cuentan con un numeroso lwrsonal de em· 
pleados. Xo lo afirmo, pero cnalquiera pl1~lle suponer 
que los emplea,los prolongan Lt dnración de laR obras 
para gozar de sus snelclos por el mayor tiempo posi
ble. Esto lo he oído decir, y lamentaría que fuese 
ciarto. 

Una vez concluí la la línea, no hahrfa necesidall 
de los ing¡mieros, dibujantes, cOlltacllJres y demás 
lJInple:Hlos que abultan hoy el personal, no en bene
fi~i() de la pronta terminación de le\ obr;), sino en ob· 
seq nio de satisfacer intereses p:uticuLu es, constitu
yéndose, por ejemplo, un núnwro de alcantarillas 
superior al fija, lo en los planos aprr¡b:1I1o,·, hasta el 
extremo de que hay una P'H cada dos cUlldras, es 
decir tres ó cua tro veces más de la~ q ne hay en la 
línea central. Si no huhiera tautos eTllplearlos, lo~ 
nxistentes no se cnillarían tampoco dI' ostahlecer más 
estaciones que las autorizarlas en los planoe. 

Por lo que toca á la demora en el aearreo de los 
dnrmientes, que hace diez meses se annr,cian y toda
vía no llegan, yo creo que ella ~e pudo explicar en 
los prillleros días, y hasta en los primeros meses que 
~iguieron á la C,lÍ,.la (le la dictaclunl, ó durante los 
meses de la cosecha; pel'Ll hoy esa demora no tiene 
explicación posibl!', y se debl3 cargar á la Clwnta de 
la desidia de los empleados que inútilmente prolon
gan los trabajos, tanto más cuauto que los durmien
tes ee nece~itan sólo para ulla sección muy re,lucida. 
Cuando alguien se preocupa de la cuestián y trata 
ele adquirir la causa de la demora eu la l1pgada de 
los durmientes, la Dirección de Obras Públicas rlicf> 
que son los ingenieros de la línea los encargados de 
velar porque ellos vengan; mientras que los ingenie
ros, por su parte, eluden la responsabilidad echán
dola sobre la Dire0ción de Obras l\íblicas_ De esta 
manera, los responsables de lo que sllce(le se discul
pan unos con otros, cuando lo que ,l"berían hacer es 
cumplir todos á porfía con lo que les impone sU! 
deber. 

Yo no dudo de que la construcci,ln ,le tantas al
cantarillas, como he mencionado, obedecía, según ha 
dicho el señor Ministr,), al celo de los empleadcs por 
evitar las quejas de 109 particularesj pero yo creo que 
esos empleados deberían tener más celo en obsequio
del interés general, y que éste se probada, terminan
do luego la construcción de la línea y dejando deso
cupados los puestos que hoy desempeñan. 
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El señor DlÍvila Larrain (Ministro de Obras 
públicas).-Voy á añadir sólo dos palabras á las que 
he dicho anteriormente. 

Los datos que tengo respecto al ferrocarril de Me· 
lipilla, me permiten creer que el exceso de gasto as· 
ciende sólo á 163,179 pesos. Ahora bien, como el 
honorable Diputado sabe, el material rodante que se 
emplea en esa línea no es propio de ella, de man ~ra 
que, con los gastos de adquisición de material ro 
dante, el eXCBSO tendrá que ascenn.er en iotal á poco 
más de cuatrocientos mil pesos, cantidad que siempre 
quedará muy por debajo de los 628,000 y tantos pesos 
de que nos ha hablado Su Señoría. 

El señor Gon~ále~ Errát.:urit.: (don Nicolás). 
-y el exceso lo he calculado sólo en lo que se ha 
hechJ de! trabaj,J, puesto que habiéndose presupues
to los gastos de esa parte en 765,976 pesos y ha
biéndose gastarlo ya 1.394,427 pesos, hay ya un ex
ceso de 628,451 pesos. 

El señor Dfl1Jila Larrain (J\1ínistro Je Obras 
públicas).-Yo creo que en el peor de los casos, el 
exceso sobre el presupuesto primitivo no ascenderá á 
más de un 30 por ciento; de todas maneras, dobo 
manifestar que el que habla abriga la mejor voluntad 
para acoger las i¡¡formaciones que se le hagan res 
pecto de los serl'icios de su carg0 y que, por conbi
guiente, atenderá gustoso así las observaciones del 
señor Diputado de Melipilla, como las de cualqlli~ra 
otro hon~rable Diputado. 

El señor Ili:~opatl'ón. - Agradezco al señor 
Ministro de Obras Públicas su buena volun tad para 
proporcionarme los datos que tuve el honor de pedir
le; y debo agregar que, al referirme á que con cin
cuenta mil pesos se p')dría entre;.;ar UJJa parte de la 
línea de~ servicio, no pensaba ya en la conclusión 
completa de ella, sino en algunos trabajos que P'F 
drían efeJtuarse en el año en curso. 

Por lo demás, como quedan pocos mt'ses para con
cluir el año y di~cutir los presupuestos, en este tiem 
po se efectuarán algunos trabajos para habilitilr parte 
de la línea y en el presupuesto podrían consultarse 
las sumas necesarias para su completa terminación. 

Entre tanto, los trabajos hechos se están deterio
rando; y los veeinos de esa zona importante del país 
se ven pri vados sin razón de los beneficios de un a 
línea férrea. 

El señor DLÍvila La¡'lYtin (Ministro de Obras 
públicao).-Como lo manifesté ya, me he ocupado 
en hacer las investigaciones y los estudios del caso 
para ver si habrá ó no posibilillad de entregar al ser
vicio siquiera una sección de la línea. 

El señor Gonzálet.: Er1'(í~l(,ri~ (,Ion Nicolás). 
-Desearía saber si de la sur:.:a á que asciende el 
suplemento se destinará o no alguna cantidad pa"a 
compra de equipo y materiales. 

El señor DávUa Larr(tin (Ministro de Obras 
Púb!icas).-Por el momento nada hay defiuitiva· 
mente acordado sobre este particular. 

El señor Zegers (Presidente).-iAlgún señor 
Diputado usa de la palabra? 

Cerrado el debate. 
Si no se exige votación, se dará por aprobado el 

proyecto. 
Aprobado. 
El señor DfÍvila Lan'ain (Ministro de Obras 

públicas).-Rogaría á la Cámara quP, si no tuviera 
inconveniente, pasara el proyecto al Senado sin es
perar la aprobación del acta. 

El señor Zegel'S (Presidente).-Se pasará, señor, 
tan luego como lo permitan las labores de la Secre
taria. 

Continúa en el orden de la tabla el proyecto sobre 
conversión del papel-moneda. 

El señor JYalker .ZIlal'tinet.: (don Qarlos)
iCuándo empieza la segunda hora? 

El señor Zegers (PresiJente).-A las cuatro y 
cnarto, señor; es el términ'J medio entre el principio 
y el fin de la sesión. 

El señor Jfalker .J.1IaY'tinet.: (don Carlos).
QLleda muy poco tiempo, señur Presidente; podría· 
wos pasar desde luego á segunda hora. 

El señor Zegers (Pl'dsidente).-Suspenderemos 
entonces la sesión. 

8e 8wpendió)a sesión. 

SEGUN DA HORA 

Constituída la sala en sesi6n privada, se presó á 
tratar de .'oficitarles particulares hasta que, habiendo 
llegado la hora, se leiJantó la sesión. 

RICARDO CRUZ COKE, 

Redactor. 




